

に向けた外交を

ウクライナの実情、今後の見通しについて、ロシア問題に詳しい専門家に話を聞いた。 犠牲者が増え続けるロシアーウクライナ戦争。ロシアの眼から見た日本外交やロシア、

> 政治学者 上野 (うえの・としひこ) 1953年、東 京都生まれ。83年に慶應義塾 大学大学院法学研究科政治学 専攻博士課程修了。 防衛庁防 衛研究所教官、日本国際問題 教授。2019年に退官。著書に 『ポスト共産主義ロシアの政治』 (日本国際問題研究所)、その 他共編著、論文など多数。

案するべきだと思います。

つながる日露外交 首の皮一枚で

う批判の声は上がると思います。

したいとお考えならば、アメリカ

もし岸田首相が歴史に名を残

きかと思いますが、スーパーに行 けばロシア産の魚介類などが売 枚でつながっているような状態に あると憂慮しています。 私は今、日露外交は首の皮一 お気づ

イナ支援をしている場合かとい また日本国内で能登半島地震 ウクラ

の復興を急ぐべき時に、

最も重要だと考えます

とウクライナに対して停戦を提 緊張緩和政策を導入し、ロシア を味方につけながら、ロシアとの の国益となるのでしょうか。 らの復興支援は、果たして日本 ウクライナに対する日本か

を回復させることにつながり、ロ 行うことは、ウクライナの国力 になるとは言えません。支援を と映るでしょう。 シアには、日本による敵対行為 上野氏 (以下、上) 日本の国益

現状の対露制裁・対ウクライ

日本の経済発展・安全保障の面 から、得策とは言えません。 関係を悪化させています。これは、 本の隣国であるロシアとの外交 ナ支援一辺倒の外交政策は、日

ことが日本の安全保障にとって 回避し、外交の失敗を招かない ものです。周辺諸国との対立を 言えば、外交の失敗の先にある 戦争は外交の延長上、さらに

類や液化天然ガスの輸入などを られています。まだ日本は魚介

の悪化があるかもしれません。 った事態を招くような日露関係 の状況では、外交官の召還とい 故・事件が発生した場合、現在 域で起きたような偶発的な事 しかし、2006年に北方海

が起きない保証はどこにもない す。このような突発的な出来事 の警備艇が追跡・発砲し、 日本の漁船をロシア国境警備庁 で違反操業(密漁)を行っていた 人船員1人が亡くなった事件で 06年の事件とは、歯舞群島沖 日本

います。

戦争を長引かせる 物語への心酔が **^つくられた**<

ウクライナから手を引き、 ロシアとよりを戻す

的利益や利権の維持・獲得とい

厄介なのは、この戦争が金銭

った目的だけで遂行されている

のではないということです。

続する国家指導部を支持し、 た感情に支配されて、戦争を継 的な理念の実現を目指し、ある 主主義体制の擁護」などの抽象 国民が、「祖国防衛」「自由民 た自ら戦場に赴いています。 いは愛国心・正義感・敵意といっ むしろ少なくないウクライナ ま

いるのです。

通じ、ロシアとの関係をつないで

ようなナラティヴが拡散されて された「ナラティヴ(物語)」と 回の戦争で新たにクローズアップ う概念があります。 例えばウクライナでは、次の 実はこのことに関連して、今

侵略であり、この侵略戦争に我々 にはウクライナ民族を標的とし おうとしてきた。1930年代 の争いもロシアのあからさまな 2014年のクリミア紛争以降 蔑視し、抑圧し、その独立を奪 た作為的な飢餓(ホロドモール) ノサイド(大量虐殺)を行った。 「ロシアは常にウクライナを ウクライナ民族へのジェ

> ヴがあると考えられます。 行の背景にはこうしたナラティ は勝利しなければならない 国家指導部への支持や戦争遂

恣意的な歴史教育 ウクライナの

あります。 標的にしたというのには無理が 同様の飢餓は南ロシアでも発生 ア人も犠牲者になっていますし けでなく、ウクライナに住むロシ 飢餓の犠牲者はウクライナ人だ ライナで最も大きかったのですが、 ます。確かに飢餓の被害はウク 実とは異なっていると考えてい ホロドモールですが、私は少し史 しており、ウクライナ人だけを このウクライナで語られている

ティティを形づくるために、 の状況から、国としてのアイデン 族・宗教が共存しています。そ しい国家であり、さまざまな民 ライナはソ連崩壊後にできた新 現在の国境線に囲まれたウク

> の使用を義務化したり、ロシア きたのです。 敵視の歴史教育を行ったりして などでの全面的なウクライナ語 機関の業務や教育、出版、医療

の一環です。西側諸国から虐げ られた歴史を強調して教育する も見えます。 イスラム過激派と同じロジックに ホロドモ・ -ルはその歴史教育

るのです。 義的な政治や教育を行っていま 援には大きな矛盾をはらんでい す。この点、EUのウクライナ支 義を掲げていたはずです。しか し、ウクライナは逆で、民族主 本来EUは多文化・多言語主

はこれらと言語系統が大きく異 ブ系の言語ですが、ハンガリー語 ア語とウクライナ語は同じスラ アイデンティティにも影響する はありません。とりわけ民族の ナ支援に反対の立場をとってき 言語の問題は大きいです。ロシ ましたが、言い分がないわけで EUではハンガリーがウクライ

76%

72%

56%

55%

46%

43%



過半数はプ でもロシア国民の 開かれた情報環境 権を支持 ーチン

政府、教会、警察、マスコミの順 の信頼度は大統領や軍よりも低 に並びます(上図)。マスコミへ と回答した比率は、大統領、 査によると、「完全に信用する」 に行った公的機関への信頼度調 ロシアの独立系世論調査機関 いのです。 「レヴァダセンター」が3年9月 興味深い調査結果があります 軍、

権によって厳しかろうがそうで マスコミをそれほど信用していな なかろうが、そもそもロシア人は つまり、マスコミへの規制が政

大統領

重

政府

教会

警察

マスコミ

関紙、という時代を経験したか と、マスコミと言えば共産党機 また、プーチン政権は西側で なぜなら共産党一党独裁のも

約15万人いるハンガリー系住民

にもかかわらず、ウクライナに

なります。

挙であれ、対立候補や野党がい は独裁体制だと見なされていま らです。 て、競争選挙が行われているか 的権威主義体制とされていま 大統領選挙であれ、議会選 しかし研究者の間では、競

に限った話ではありません。 ではありませんが、それはロシア 戦い、投票をめぐる不正もゼロ 導)を利用して選挙戦を有利に 的リソース(地位利用や利益誘 もちろん、現職や与党が行政

響を与えるような不正はありま り、ロシアでは、結果に大きな影 所ごとの開票結果を分析する限 結果と実際の選挙結果を照合 ただ、世論調査や出口調査の さらに公表されている投票

またロシア人の多くはテレ

普及率は約90%、 を得ていますが、このネットの ビやインター 線の契約件数は人口の倍近い ネットから情報 携帯電話回

2億4500万件です。

別アドレスで同様のサイトが立 アクセス制限をかけてもすぐに や発信の自由度はどうか、とい 遮断されていません。 セス制限にも限界があり、外国 ち上がるなど、当局によるアク コンテンツに対して、当局が仮に ツを含むネットメディア・SNS うことですが、反政府的コンテン メディアへのアクセスも完全には ではそのネットによるアクセス

支持しているのです。 シア国民はプーチン氏や与党を ルな情報にアクセスが可能であ 民は決して情報が閉ざされた空 自由度が低いとしても、ロシア国 ると考えられます。その中で、ロ 間にいるわけではなく、グローバ ると、ロシア国内の報道機関の こうしたネット環境から考え

そもそもプーチン氏の支持率

は2000年以降、6~9%ま の支持によって成立しているこ チン体制は、多数の反対派を抑 とがわかります。 圧することで成立しているので での間を上下しています。 一貫して国民の過半数 プー

出典:独立系世論調査機関「レヴァダセンター」

 $\underbrace{\mathbb{X}}_{\circ}$ に高い支持率が続いています(上 22年のウクライナ侵攻以降は ~8年、4~17年と同様、

かせ下さい。 今後の見通しについてお聞

2012年2月

2013年10月

2015年6月

2017年2月

2018年10月

2020年6月

高い水準が続くプーチン氏支持率の推移

内部の各国の温度差、EUとア 影響されるため、推測しにくい その時々の国民の考えに大きく 大する可能性があります。 メリカとの温度差が、今後、拡 ですが、ウクライナ支援へのEU 民主主義国家の見通しは

2007年2月

2008年10月

2010年6月

からの距離も遠く、防衛力や経 済規模からみて余裕のある諸国 ス・ドイツ・フランスなど、ロシア フィンランドなどに比べ、イギリ ロシアに隣接するポーランドや 切迫した危機意識はあ

2000年6月

999年8月

2002年2月

2003年10月

2005年6月

岩ではありません。 ませんし、これらの国々も

2023年10月

2022年2月

が低く、 能性があります。 を最も強く主張し、継続する可 後も西側諸国でウクライナ支援 と競合する部分も多いため、 ネルギー分野でロシアへの依存度 Uを離脱しているイギリスはエ 関係に敏感でしょうが、逆にE 存してきたドイツはロシアとの エネルギーをロシアに相当依 北海油田などでロシア

戦争のナラティヴから覚めてい ロシアを戦争の袋小路に追い込 選の行方は注目されます。 点となる11月のアメリカ大統領 継続の是非や停戦が重要な争 るように見えます。 んだアメリカでは、多くの人々が とりわけ、ウクライナ支援の ただ、

犠牲者を増やし続けるというこ 確実なことは、戦争の継続が

ラティヴから解放され、停戦 合意されることが望まれます。 一刻も早く、 人々が戦争のナ

100%

90%

70%

60%

50% 40%

30%



2024.4 **Liberty** 40